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Праздничные дни 

 

Праздник с араб. - ид. Этот термин означает 
действие, которое постоянно повторяется - 
ежегодно, каждые два года, и т.д. И бывает 
термин "ид" используется для определения 
какого-либо места, как сказано в хадисе от Аби 

Хурайры: сказал Посланник Аллаха (да 
благословит его Аллах и приветствует): «Не 

делайте мою могилу местом для празднеств»1. 

И также этот термин употребляется для 
названия дня, например, ид Аль-фитр, ид Аль-
адха. 

И также этот термин употребляется для 
обозначения действия человека в день 
праздника. Например, передают от Аишы, 
сказавшей: «Ко мне зашел Абу Бакр, когда у 
меня были две девочки из ансаров. Обе пели то, 
что сочинили ансары в день воздвижения. Обе 
не были певицами. Но он сказал: «Неужто, звуки 
сатаны в доме Посланника Аллаха?! Да еще и в 
день праздника!» И Посланник Аллаха (да 
благословит его Аллах и приветствует) сказал: 

«Абу Бакр, у каждого народа свой праздник и 

                                                             

1 - Абу Дауд, (1/319); Ахмад, (2/367).  

Назвали хадис хорошим Аль-Альбани, Ибну Теймия, 
Ас-Сахави, Шуайб Аль-Арнаут, Ибну Абдульхади и др. 
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это наш праздник»2.  

И само собрание может быть запрещенным, 
например, собрание людей, распространяющих 
ложь и подобное этому. И оно может быть 
обязательным, например, собрание в день 
джума для совершения молитвы. И собрание 
может быть желательным действием, например, 
собираться в дни праздника (ид Аль-фитр, ид 

Аль-адха). А что касается праздничной молитвы, 
то, по мнению некоторых ученых, она является 
обязательной. 

– Сообщается, что Анас бну Малик сказал: 
«Когда посланник Аллаха, да благословит его 
Аллах и приветствует, прибыл в Медину, у её 
жителей было два (праздничных) дня, во время 
которых они играли. Он спросил (их): “Что это за 
дни?” Они ответили: «(Это дни), в которые мы 
играли и веселились, (празднуя) их во времена 
невежества (джахилиййа)».  

Тогда посланник Аллаха, да благословит его 
Аллах и приветствует, сказал: “Поистине, Аллах 
заменил их для вас двумя лучшими 
(праздничными днями), чем они: днём 

жертвоприношения и днём разговения»3. 

                                                             

2 - Сахих Муслим, № 892. 

3 - Абу Дауд № 1134; Ахмад (3/103), 178, 235, 250; 
Ан-Насаи (3/179);  Абду-р-Раззак,  № 5566; Ат-
Тахави в «Мушкиль аль-асар» (2/211); Аль-Хаким 
(1/294); Аль- Байхаки (3/277). 

Аль-Албани сказал: «Достоверный хадис».  
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Смысл хадиса заключается в том, что 
посланник Аллаха, да благословит его Аллах и 
приветствует, объяснил значение ид – это 
шариатское значение и только Аллах имеет 
право обозначить ид. И если бы было дозволено 
собираться и обозначать дни праздников, то 
пророк, да благословит его Аллах и 
приветствует, по приезду в Медину разрешил бы 
делать это людям, но он не поступил таким 

образом. Поэтому не дозволено собираться в 
определенный день, который повторяется и 
называть это праздником, особенно если будет 
то, что противоречит шариату, либо этот 
праздник является уподоблением мушрикам, 
либо имеет языческое происхождение. А Аллах 
знает лучше. 

 

 

 

 

Абдулькадер Альхасани 

 

                                                                                                                                                                                    

См. «Сахих Аби Дауд», № 1039, «Сахих аль-Джами' 
ас-сагир», № 4381, «ас-Сильсиля ас-сахиха», № 124, 
«Тахридж Мишкатуль- масабих», № 1384, «Салятуль-
'Идайн», № 39, «Сахих ан- Насаи», № 1555. 


